

“ Cet exemple, donné par Paris, a eu des imitateurs en province et chaque année apporte de nouveaux noms de localités qui ont inauguré la *Messe du départ*. Nous voudrions que cette pratique, rendue plus nécessaire depuis la suppression de l'aumônerie militaire, pût s'étendre à tous les villages et nous conjurons nos confrères de faire tous leurs efforts pour la répandre le plus possible. La vie chrétienne, voilà ce qu'il faut à tout prix conserver dans notre pays, sous peine de le voir exposé aux plus redoutables catastrophes, et puis que aujourd'hui tout homme est soldat, en procurant les bénédictions de Dieu à nos conscrits, nous aurons travaillé au bien de la France tout en sauvegardant leurs âmes pour le ciel.

“ Tous les ans, à Notre-Dame des Victoires, l'officiant a le soin de recommander à ses jeunes auditeurs de se munir, avant de partir, de la Médaille miraculeuse et du Scapulaire. Il conseille aussi d'emporter un livre pieux, assez petit pour être mis dans sa poche : un *Évangile*, une *Imitation*, un *Pensez-y-bien* un *Manuel du Soldat* ; c'est la petite bibliothèque de l'âme.

---

## LES ÉCOLES CATHOLIQUES AUX ÉTATS UNIS

---

Les Sœurs de la Providence ont créé à Tulalip, sur le territoire de Washinton, Orégon, une école pour les Indiens.

Dans une correspondance adressée à un journal américain, nous trouvons les détails suivants sur cette école :

“ Il y a 75 élèves, dont 40 filles et 35 garçons, tous enseignés par les Sœurs, mais dans des locaux séparés. J'ai vu les garçons à table. Le linge était d'une blancheur éclatante, le service d'une propreté exemplaire, et l'attitude des élèves des plus convenable.

Les enfants peuvent ignorer beaucoup de choses, mais ils lisent et écrivent parfaitement. Ce qui plaît surtout, ce sont leurs bonnes manières.

“ Les filles indiennes sont élégantes et pleines de bonnes manières. Elles lisent et écrivent convenablement et sont instruites surtout à se rendre utiles dans le ménage. La propreté, l'activité et la décence sont les caractères distinctifs de cette école catholique, et l'esprit de la religion préside à tous les actes qui s'y accomplissent.

“ Le système de *civilisation* qui est appliqué dans cette école est infiniment supérieur à celui qui existe dans les écoles américaines de l'Etat. Dans ces dernières, le maître se contente de leur